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ЭКСПЕРТЫ СЧИТАЮТ "СЫРЫМ" ЗАКОНОПРОЕКТ О 

КУРОРТНОМ СБОРЕ  

Идея курортного сбора заслуживает внимания, но внесённый в 

Госдуму законопроект, предусматривающий проведение соответствующего 

эксперимента в четырёх регионах России, слишком "сырой". На это указали 

эксперты в ходе нулевого чтения документа, проведённого Общественной 

палатой в пресс-центре "Парламентской газеты".  

Разработанный Минкавказа законопроект предполагает, что новый 

сбор туристам придётся платить вне зависимости от того, где они 

поселились, - в гостинице или частном секторе, освободят от этой 

обязанности лишь тех, кто живёт в палатке. Предполагается, что сбор будет 

посуточным, не больше 100 рублей в день. Не платить сбор будут лишь 

льготники, в перечень которых не попали пенсионеры. Отдавать деньги 

туристы будут так называемому оператору, которым может быть как юрлицо 

- отель или гостиница, так и физическое, даже не имеющее статус 

индивидуального предпринимателя. "То есть "оператором курортного сбора" 

становится даже бабушка, которая сдаёт комнату у моря, - пояснила 

заместитель секретаря Общественной палаты Лидия Михеева. - В 

законопроекте предусмотрено, что она должна будет взять этот сбор, выдать 

туристам квитанцию и передать средства в бюджет субъекта Федерации". 

При этом бабушке придётся выдержать определённую 

бюрократическую волокиту, в том числе открыть специальный счёт в 

казначействе. Полученные средства поступят в региональный фонд развития 

курортной инфраструктуры, который сформируют по аналогии с дорожным. 

По словам Лидии Михеевой, больше всего анализирующих 

законопроект экспертов волнуют два вопроса: посильной ли окажется такая 

финансовая ноша для каждой российской семьи и на что в итоге будут 

потрачены  собранные деньги? "В законопроекте написано, что размер 

курортного сбора не должен превышать 100 рублей в сутки. И это не так уж 

и мало, особенно если люди едут на курорт, к примеру, семьёй из четырёх 

человек, и планируют провести там неделю  и больше", - подчеркнула 

эксперт. Конечно, есть регионы, которые готовы претендовать на 

значительно меньшую сумму, к примеру, Алтайский край называл цифру в 

30 рублей. "Но люди в это не верят, они считают, что если в законе написано 

"до 100 рублей", то сбор 100 рублей и будет", - сказала Михеева.  

Второй вопрос: на что полученные средства предложено тратить? Как 

пояснила директор департамента инвестиционных проектов Минкавказа 

Ольга Рухуллаева, расходовать их можно будет как на проектирование, так и 

на строительство туристической инфраструктуры. При этом перечислять 

деньги на продвижение курорта, возведение коммуникаций или ремонт дорог 

власти запретят. Предполагается, что регионы будут предоставлять отчёт о 
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том, как  сбор собирается и тратится. "Если окажется, что эксперимент 

неудачен, Правительство будет рекомендовать его прекратить", - сказала 

представитель министерства. 

По словам председателя Комиссии Общественной палаты по развитию 

общественной дипломатии Елены Суторминой, эксперты комиссии "в целом 

не поддерживают законопроект". "Дополнительная финансовая нагрузка 

может привести к тому, что поток туристов в эти регионы снизится, - 

подчеркнула она. - В то время как власти Турции, к примеру, в борьбе за 

туристов предусматривают скидки на авиаперелёты, мы пытаемся ввести на 

наших курортах новые сборы". 

Отдельный вопрос, по словам эксперта, - насколько добросовестно 

отнесутся к этой обязанности хозяева гостевых домов, частных квартир и 

всевозможных "сарайчиков у моря". "Эти люди зачастую не платят даже 

налоги, и очень большая вероятность, что деньги с туристов они собирать 

будут, однако не передавать их при этом в бюджет региона, а оставлять 

себе", - пояснила Елена Сутормина. 

В то же время представители самих регионов, участвующих в 

эксперименте, не столь категоричны. 

Так, по словам декана юридического факультета Алтайского 

государственного университета Натальи Карловой, полностью отказываться 

от эксперимента не нужно, просто представленный законопроект необходимо 

доработать. "После этого к вопросу можно будет повторно вернуться", — 

призвала она.  

Заместитель начальника управления экономического и стратегического 

планирования министерства курортов и туризма Республики Крым Яков 

Моисеенко указал на то, что курортный сбор нужен, просто он должен быть 

не обременительным для туристов. "Мы считаем, что его общая сумма не 

должна превышать 300 рублей", — пояснил он. 

Среди возможных замечаний к законопроекту, которые могут быть 

учтены в итоговом заключении Общественной палаты, - необходимость 

чёткого определения целей и задач фонда развития курортной 

инфраструктуры, определение его полномочий в сфере аккумулирования 

денежных средств, полученных от уплаты курортного сбора. 

Также эксперты выразили сомнение в том, что сбором должны 

облагаться все туристы вне зависимости от того, живут ли они в частном 

секторе или нет. 

"Взимание денег с курортников будет оправдано только в том случае, 

если их грамотно администрируют и используют", - подчеркнула Лидия 

Михеева. 

Заместитель председателя Комитета Госдумы по культуре Ольга 

Казакова отметила, что для того чтобы предотвратить негативные 

последствия, которые могут возникнуть, необходимо созвать специальную 

комиссию и провести общественные обсуждения этого законопроекта на 

местах. При этом в обсуждении, по словам депутата,  должны участвовать 

главы городов, руководители санаториев, представители региональной  
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законодательной власти и общественников. В случае принятия закона 

финансовое бремя может лечь на санатории, и очень многие их руководители 

озабочены тем, что в итоге снизится поток отдыхающих. "Так что здесь 

нужно все очень тщательно продумать. Очевидно, что федеральный закон 

будет рамочным, а те решения, которые могут вызвать недовольство, будут 

приниматься на региональном уровне. Регионам дадут право устанавливать и 

льготные категории, и механизм сбора этих денег ("Регионы готовы 

снизить сумму курортного сбора").  

Между тем, с критикой законопроекта о курортном сборе выступили 

Российский союз промышленников и предпринимателей (РСПП) и 

Федерация независимых профсоюзов России (ФНПР), пишет "Российская 

газета".  

На заседании Российской трехсторонней комиссии по регулированию 

социально-трудовых отношений глава РСПП Александр Шохин предложил 

кабинету министров отозвать внесенный в Госдуму законопроект. 

Документ необходимо доработать, поскольку в нынешнем виде "налог на 

отдых" может затормозить развитие внутреннего туризма, особенно в 

условиях конкуренции между нашими курортами и Турцией, считает 

Шохин. 

Председатель ФНПР Михаил Шмаков считает, что в случае принятия 

закона пострадает вся туристическая отрасль страны. Глава минтруда 

Максим Топилин завил, что правительство примет во внимание замечания.  

Турбизнес не раз критиковал саму идею сбора. "Введение курортного 

сбора может отрицательно сказаться на популярности отечественных 

курортов. Попытка получить дополнительные средства за счет 

потребителей при падающем спросе на внутренние курорты и растущей 

конкуренции со стороны зарубежных направлений может больше 

навредить, чем помочь", - говорит Ирина Тюрина из Российского союза 

туриндустрии ("Курорты в сборе"). 

 

ВЛАДИМИР ПУТИН ПОДПИСАЛ УКАЗ О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 

В ЗАКОН О ВЫБОРАХ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА 

Парламентская газета отмечает, что новелла в законодательстве 

устанавливает новый механизм голосования избирателей по месту 

нахождения в соответствии с письменным заявлением, в связи с чем 

меняются формы протоколов избирательных комиссий. 

Таким образом, избиратель, который в день выборов окажется в другом 

регионе, сможет подать в избирательную комиссию заявление о включении в 

список избирателей по месту пребывания. Если в день голосования ему 

удастся вернуться на участок по месту жительства, то сможет отдать свой 

голос только по решению участковой избирательной комиссии. 

Представители комиссии, в свою очередь, будут обязаны убедиться, 

что гражданин ранее не проголосовал на участке по месту пребывания, 

который указал в своём заявлении. 

https://www.pnp.ru/social/regiony-gotovy-snizit-summu-kurortnogo-sbora.html
https://www.pnp.ru/social/regiony-gotovy-snizit-summu-kurortnogo-sbora.html
https://rg.ru/2017/05/29/profsoiuzy-poprosili-otkazatsia-ot-naloga-na-otdyh.html
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Кроме того, закон увеличивает штрафы за неоднократное голосование 

и другие правонарушения, связанные с проведением выборов ("Путин 

утвердил изменения в закон о выборах президента"). 

Также законом упрощается работа наблюдателей на президентских 

выборах, пишут "Известия". Наблюдатели смогут ознакомиться со 

сведениями об избирателях, которые голосуют по месту своего нахождения. 

Также наблюдателям дадут возможность беспрепятственно вести фото- или 

видеосъемку с мест, которые определят председатели участковых 

избирательных комиссий ("Путин подписал изменения в закон о выборах 

президента России"). 

Документ, принятый Госдумой 24 мая, позволяет перенести дату 

выборов со второго на третье воскресенье марта, сообщает "РБК". Перенести 

выборы можно в том случае, если второе воскресенье марта является 

рабочим днем. Ранее голосование переносилось на первое воскресенье, 

теперь – на третье. Издание отмечает, что в 2018 году третье воскресенье 

выпадает на 18 марта, годовщину подписания договора о вхождении Крыма в 

состав России.  

Другое изменение касается ситуации, когда в подписном листе за 

выдвижение кандидата не указан точный адрес поддержавшего это 

гражданина. Теперь адреса в листе "могут не содержать каких-либо 

реквизитов (наименование субъекта Российской Федерации, района, города, 

иного населенного пункта, улицы, номера дома и квартиры), если это не 

препятствует их однозначному восприятию с учетом фактических 

особенностей мест жительства этих граждан", говорится в пояснительной 

справке к закону ("Путин утвердил перенос выборов президента на день 

присоединения Крыма").  

Из справки к документу следует, что законом отменяется пятилетний 

срок формирования избирательных участков, участков референдума, пишут 

"РИА Новости". Предусматриваются основания для уточнения границ 

избирательных участков, участков референдума, среди которых в том числе 

возможность уменьшения до полутора тысяч численности избирателей, 

участников референдума. 

Кроме того, законом закрепляется возможность установления иного 

регулирования в отношении назначения наблюдателей. Так, могут не 

учитываться положения о назначении не более двух наблюдателей на один 

участок, назначение конкретного наблюдателя только на один участок, 

заблаговременное представление списков наблюдателей в соответствующую 

комиссию.  

Законом также устанавливаются дополнительные меры по 

обеспечению голосования избирателей, являющихся инвалидами ("Путин 

утвердил поправки в закон о выборах президента"). 

 

 

 

https://www.pnp.ru/politics/putin-utverdil-izmeneniya-v-zakon-o-vyborakh-prezidenta.html
https://www.pnp.ru/politics/putin-utverdil-izmeneniya-v-zakon-o-vyborakh-prezidenta.html
http://izvestia.ru/news/722132
http://izvestia.ru/news/722132
http://www.rbc.ru/politics/01/06/2017/59302eb69a794729def287c3
http://www.rbc.ru/politics/01/06/2017/59302eb69a794729def287c3
https://ria.ru/politics/20170601/1495604653.html
https://ria.ru/politics/20170601/1495604653.html
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ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ ОБЯЗАЛ ГУБЕРНАТОРОВ ОБЕСПЕЧИТЬ 

ДЕТЯМ БЕЗОПАСНЫЙ ОТДЫХ 

Премьер-министр Дмитрий Медведев требует исключить повторение 

несчастных случаев, в результате которых гибнут дети на летнем отдыхе.  

Об этом шла речь на селекторном совещании по организации 

детского отдыха, которое собрал Медведев, пишет "Российская газета". В 

этом году в лагерях должны отдохнуть более 5,5 миллиона детей. В первую 

очередь, глава правительства потребовал не допустить повторения 

несчастных случаев, которые происходят каждый год. В прошлом году 

кабинет министров ужесточил требования к компаниям, которые 

оказывают услуги по оздоровлению детей. "Это касается и требований 

идентификации, и квалификации людей, которые работают с детьми, - 

напомнил Медведев. - Речь идет о вожатых, воспитателях, проводниках. 

Все они берут ответственность за подопечных, они должны четко 

понимать, что безопасность - это самое существенное". 

На совещании обратили внимание на ответственность за безопасность 

детей при перевозках. "Под особый контроль нужно взять безопасность 

детей во время организованных перевозок, предусмотреть условия для 

экстренного размещения детей, если во время поездки что-то случилось, 

убедиться, что если рейс задерживается, то на вокзалах будет организовано 

питание и, соответственно, все необходимые условия", - сказал премьер. 

Санитарным и противопожарным требованиям должны соответствовать 

сами лагеря. "По возможности все руководители субъектов Федерации 

сами должны ездить, смотреть, общаться с детьми, персоналом детских 

учреждений, следить за тем, как реализуется законодательство, 

современные требования", - сказал глава правительства ("Лето ждёт"). 

Председатель Правительства напомнил, что в прошлом году был 

принят ряд мер, призванных не допустить впредь инцидентов. В частности, 

была усовершенствована нормативно-правовая база в сфере детского отдыха, 

усилены требования к квалификации людей, которые работают с детьми, 

пишет "Парламентская газета". 

"Мы законодательно закрепили также, что при закупках в этой сфере 

качество услуг и вопросы безопасности детей - безусловные приоритеты. 

Поставщик таких услуг должен обладать необходимым опытом, у 

организаторов отдыха и в мыслях, что называется, не должно быть 

сэкономить на здоровье", - пояснил Медведев. 

При этом глава кабмина призвал федеральные органы максимально 

быстро подготовить документы, которые требуется принять в связи с 

распоряжением об основах госконтроля организаций отдыха и оздоровления 

детей. Соответствующий документ Правительство РФ приняло на прошлой 

неделе ("Медведев потребовал усилить безопасность детей во время 

отдыха").  

 

 

 

https://rg.ru/2017/05/31/dmitrij-medvedev-obiazal-gubernatorov-obespechit-detiam-bezopasnyj-otdyh.html
https://www.pnp.ru/social/medvedev-potreboval-usilit-bezopasnost-detey-vo-vremya-otdykha.html
https://www.pnp.ru/social/medvedev-potreboval-usilit-bezopasnost-detey-vo-vremya-otdykha.html
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В ПЕТЕРБУРГЕ ОТКРЫЛСЯ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФОРУМ 

1 июня начал работу Петербургский международный экономический 

форум (ПМЭФ). "Российская газета" отмечает, что в неформальной 

иерархии международных конференций он занимает первое место по всем 

показателям - составу российских и зарубежных участников, количеству 

мероприятий, вниманию журналистов и даже размаху культурной 

программы.  

В программе форума свыше 100 мероприятий. В четверг, как 

ожидается, центральным событием публичной повестки станет обсуждение 

стратегии роста экономики России до 2025 года, которое утром откроют 

министр экономического развития Максим Орешкин, директор Центра 

стратегических разработок Алексей Кудрин, министр финансов Антон 

Силуанов и председатель Банка России Эльвира Набиуллина. 

Вероятно, на форуме будет озвучена часть деталей плана 

минэкономразвития, который должен стать базой для будущего 

стратегического документа. 

Региональная часть форума также очень насыщенна, на него съедутся 

для презентации потенциала регионов и заключения инвестсоглашений 

более 70 руководителей глав субъектов РФ, а Агентство стратегических 

инициатив озвучит результаты нового рейтинга инвестиционной 

привлекательности регионов. 

На форуме будут присутствовать 637 представителей российских 

компаний и свыше 500 иностранных, а всего приедут гости из 62 стран 

("Мосты доверия сведены"). 

Об итогах первого дня форума написала газета "Известия". 

Амбициозная задача повышения темпов роста экономики будет решаться не 

за счет увеличения расходов федерального бюджета, а через стимулирование 

бизнеса к инвестициям, отмечает издание. Казна больше не должна быть 

источником роста ВВП, а компании должны разделить с властью 

ответственность за экономический рост. Точку в этой принципиальной 

дискуссии в первый день Петербургского международного экономического 

форума (ПМЭФ) вместе поставили глава Центрального банка (ЦБ) Эльвира 

Набиуллина, министр экономического развития Максим Орешкин и министр 

финансов Антон Силуанов. Альтернативный подход высказал глава Центра 

стратегических разработок Алексей Кудрин, которому, впрочем, не удалось 

убедить дирижеров экономической политики увеличить поток госденег в 

экономику.  

"Почему мы сегодня не говорим о макроэкономической 

стабильности? - задавалась вопросом на сессии по макроэкономической 

политике главный исполнительный директор Группы Всемирного банка 

Кристалина Георгиева. - Потому что она есть".  

На очереди более важная задача - обеспечить рост ВВП не ниже 3% в 

год при сегодняшнем потенциале в 1,5%. Получить такое ускорение можно 

только через структурные реформы. Судя по дискуссии на площадках 

ПМЭФ, на столе два основных варианта таких реформ. Первый - принять 

https://rg.ru/2017/05/31/reg-szfo/v-peterburge-otkryvaetsia-ekonomicheskij-forum.html
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"мягкое" бюджетное правило с ценой отсечения нефти $45 за баррель, что 

позволит дать экономике, по подсчетам Алексея Кудрина, дополнительные 

460 млрд рублей, которые необходимо направить на реформы, способные 

дать импульс технологическому развитию. Второй способ - 

"правительственный" - перераспределить деньги в имеющемся бюджете и 

формировать программы развития исключительно "по средствам". 

Опрошенным "Известиями" экспертам ближе оказалась позиция 

правительства и ЦБ.  

"В текущей ситуации отстаиваемый Министерством финансов в 

бюджетном правиле пороговый уровень в $40 за баррель представляется 

адекватным с точки зрения конъюнктуры нефтяного рынка и фискальной 

устойчивости. Если фундаментальные факторы станут более 

благоприятными, в бюджетное правило при необходимости всегда можно 

внести соответствующие корректировки, но пока они представляются 

преждевременными", - консервативна главный аналитик Бинбанка Наталья 

Ващелюк. 

"Российский бизнес сможет стать драйвером экономического роста 

только при устранении структурных барьеров, среди которых - проблемы 

конкуренции частного и госсектора, коррупции, многочисленных проверок 

бизнеса, большое количество частых изменений, например, в 

налогообложении", - уверен аналитик Райффайзенбанк Денис Порывай.  

"В России экономический рост обеспечивается, в основном, за счет 

сырьевого ориентированного на экспорт сектора, в остальных секторах у нас 

продолжается экономический спад из-за слабого внутреннего спроса", — 

пояснил он.  Полностью устраниться от финансирования ВВП государство в 

текущей модели не сможет ("Рост по средствам").  

Против идеи Кудрина  также  выступили министр финансов Антон 

Силуанов, министр экономического развития Максим Орешкин и глава 

Банка России Эльвира Набиуллина, и каждый привел свои аргументы, 

пишет "Российская газета". 

Глава минфина отметил, что между экономическим ростом и объемом 

расходов нет прямой корреляции и в прежние годы наращивание расходов 

"по чуть-чуть" привело к тому, что бюджет сводил концы с концами только 

при 100 долларах за баррель. Вопрос в эффективности расходов, сказал он. 

Набиуллина добавила, что это приведет к раскручиванию инфляционной 

спирали, а Орешкин - что не видит обозначенного Кудриным жесткого 

выбора между повышением налогов и увеличением дефицита бюджета.  

Другое предложение Кудрина - за 7-8 лет полностью продать в 

частные руки нефтяные компании - также осталось без поддержки. 

Утвержденный в начале года план приватизации таких задач не ставит, 

предполагая сохранение госконтроля над "Роснефтью" ("Лишний доллар 

помешает").  

В это же время в другом зале Борис Титов, уполномоченный при 

Президенте РФ по защите прав предпринимателей, представлял свою 

http://iz.ru/news/722414
https://rg.ru/2017/06/01/reg-szfo/minfin-otkazalsia-tratit-dohody-ot-sdelki-s-opek.html
https://rg.ru/2017/06/01/reg-szfo/minfin-otkazalsia-tratit-dohody-ot-sdelki-s-opek.html
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концепцию "Стратегия роста", конкурирующую с либеральными 

разработками, пишет "Парламентская газета".  

Концепция также достаточно известная, однако за последние полгода 

она достаточно существенно изменилась. Речь идёт прежде всего о том, что в 

отличие от идей ЦСР и Минэкономразвития Титов оперирует совершенно 

конкретными цифрами и инструментами, предлагая с помощью новых 

финансовых и организационных инструментов вывести экономику на 

принципиально иной уровень и достичь роста ВВП в пять процентов в год.  

Исходная позиция - государственное инвестирование в перспективные 

отрасли в размере минимум 1,5 триллиона рублей в год. Это позволит, как 

свидетельствует опыт Фонда  развития промышленности, привлечь 

дополнительно до 10-15 триллионов рублей  частных и корпоративных 

средств, остатки которых в 25 триллионов рублей сегодня недвижно лежат на 

банковских счетах.  

Титов особо подчеркнул, что это не эмиссионная накачка денег, 

которой сегодня грешит ЦБ, закрывая дыры в бюджете, а форма 

госинвестиций, широко применяемая в мире.  Но стратегия, по мысли 

омбудсмена, в другом: комплекс предложенных мер должен стать основой 

для инновационной экономики следующего технологического уклада. И 

здесь главный комплексный ориентир - создание высокопроизводительных 

рабочих мест, которые, как предусмотрено концепцией,  составят к 2025 году 

25 миллионов единиц, избавив попутно экономику от зависимости от 

демографических проблем ("Кудрин говорил о тактике, Титов — о 

стратегии"). 

Глава Счетной палаты Татьяна Голикова считает, что структурные 

реформы в России тормозятся из-за того, что они привязаны к конкретному 

составу правительства, нужна, с одной стороны, преемственность, с другой, 

новая модель управления, основанная на анализе больших данных. 

"Мы всегда стараемся привязать структурные реформы к некому 

политическому циклу. И в преддверии политического цикла мы стараемся 

согласовать наши предложения по структурным реформам с действующим 

кабинетом (министров), это получается когда-то хорошо, когда-то плохо. Но 

действующий кабинет в какое-то время уходит и, к сожалению, 

преемственности с точки зрения большинства предложений, которые 

находятся в ранее разработанных структурных реформах,  не происходит", - 

приводит слова главы Счетной палаты "РИА Новости". 

"Абсолютно необходима новая система государственного управления, 

новый порядок управления, имеющий возможности по большим данным, 

и все реформы должны быть глубоко просчитаны и увязаны между собой. 

Примеров тому очень много", - заключила Голикова ("Голикова назвала 

причину медленной реализации структурных реформ"). 

Между тем, глава ЦСР Алексей Кудрин поспорил в рамках форума с 

министром финансов Антоном Силуановым касательно увеличения 

бюджетных вложений в обучение новым навыкам, сообщает "РБК". Алексей 

Кудрин  в очередной раз заявил о необходимости вложений в человеческий 

https://www.pnp.ru/politics/kudrin-govoril-o-taktike-titov-o-strategii.html
https://www.pnp.ru/politics/kudrin-govoril-o-taktike-titov-o-strategii.html
https://ria.ru/politics/20170602/1495647693.html
https://ria.ru/politics/20170602/1495647693.html
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капитал. "Если мы дополнительно не увеличим финансирование образования 

в стране, не обновим модуль образования, не станем учить новым навыкам, 

которые нужны в быстро меняющемся мире, - критическое мышление, 

проектное мышление, работа в команде, лидерство... Тех навыков, которые 

из умных ребят позволяют сделать инновационных предпринимателей. Без 

вот этих массовых навыков это [рост] не произойдет", - заявил Кудрин. 

С главой ЦСР поспорил министр финансов Антон Силуанов: "Если мы 

говорим, что надо чуть-чуть добавить расходов в инфраструктуру, 

здравоохранение, образование, и все начнет расти и улучшится за счет 

сбалансированности бюджета, то это абсолютно неправильно. В конечном 

счете мы будем наступать на те грабли, которые мы уже проходили" 

("Силуанов и Кудрин разошлись в необходимости бюджетных трат на 

реформы"). 

 

В РОССИИ МОГУТ ВВЕСТИ ПРЕЗУМПЦИЮ ДОВЕРИЯ К 

ПОЛИЦЕЙСКИМ 

Опыт других стран показывает, что сотрудники правоохранительных 

органов должны пользоваться презумпцией доверия. Такое мнение 

высказал замминистра внутренних дел РФ Игорь Зубов на слушаниях по 

общественной безопасности в Совете Федерации, пишет "Российская 

газета".  

Игорь Зубов отметил, что МВД в России является самым 

многочисленным правоохранительным органом, который ежедневно 

контактирует с миллионами граждан. "Исходя из опыта многих 

зарубежных стран, мы ставим вопрос о введении института презумпции 

доверия сотруднику МВД, когда его действия априори считаются 

правомерными", - заявил Зубов. По мнению замминистра, это один из 

наиболее актуальных вопросов для сотрудников полиции, которые ставят 

его перед руководством ведомства "практически на каждой встрече".  

Зубов напомнил, что ответственность сотрудников МВД в случае 

совершения противоправных действий выше, чем у рядовых граждан, 

поскольку наличие полицейских погон является отягчающим 

обстоятельством при совершении преступления. 

Презумпция доверия должна уравновесить повышенную 

ответственность сотрудников правоохранительных органов. "Если мы 

сознательно поражаем в правах не преступника, а сотрудника органов 

госвласти, то мы должны доверять тем, кто действует честно и законно", - 

уверен Зубов ("МВД: Сотрудники полиции должны пользоваться 

презумпцией доверия"). 

Доказывать, что полицейский поступил неправильно и превысил свои 

полномочия, должны в судебном порядке только потом — в этом случае 

наступает повышенная ответственность сотрудника правоохранительных 

органов, пишут "Известия". 

http://www.rbc.ru/economics/01/06/2017/592fbf979a7947483e88fc8c?from=materials_on_subject
http://www.rbc.ru/economics/01/06/2017/592fbf979a7947483e88fc8c?from=materials_on_subject
https://rg.ru/2017/06/01/mvd-sotrudniki-policii-dolzhny-polzovatsia-prezumpciej-doveriia.html
https://rg.ru/2017/06/01/mvd-sotrudniki-policii-dolzhny-polzovatsia-prezumpciej-doveriia.html
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"Но если он предъявляет законные требования, любой гражданин 

обязан их исполнить, обязан! Это должно быть в крови каждого человека", — 

цитирует заявление Зубова телерадиокомпания "Мир". 

Вопрос о презумпции доверия полицейским поднимался в Совфеде еще 

в 2015 году. Это было связано тогда с рассмотрением законопроекта депутата 

Ирины Яровой, который позволил бы сотрудникам правоохранительных 

органов стрелять в толпе даже в женщин с видимыми признаками 

беременности. 

Такое право было узаконено для сотрудников ФСБ в декабре того же 

года. На сегодняшний день оно действуют и для Росгвардии.  

Аналогичный проект закона, который действовал бы для МВД, внесли 

1 апреля 2017 года на рассмотрение ГД депутаты Василий Пискарев и Эрнест 

Валеев ("МВД РФ предлагает ввести презумпцию доверия сотрудникам 

полиции"). 

 

ЧИНОВНИКОВ МОГУТ ИЗБАВИТЬ ОТ НЕОБХОДИМОСТИ 

ОТЧИТЫВАТЬСЯ О СВОИХ АККАУНТАХ И САЙТАХ В 

ИНТЕРНЕТЕ 

Министерство труда и социальной защиты предлагает избавить 

чиновников от необходимости ежегодно отчитываться о своих аккаунтах и 

сайтах в интернете – требовать у них такой отчет будут только при наличии 

информации о нарушении требований к служебному поведению. 

Соответствующие поправки в закон о госслужбе опубликованы на портале 

раскрытия информации, пишет газета "Ведомости". 

Принятый в 2016 г. по инициативе депутатов Госдумы Андрея 

Лугового (ЛДПР) и Владимира Бурматова ("Единая Россия") закон обязал 

чиновников всех уровней ежегодно представлять отчеты об адресах сайтов и 

страниц в интернете, на которых те публиковали "общедоступную 

информацию" и "данные, позволяющие их идентифицировать". Претенденты 

на должности государственной и муниципальной службы должны 

отчитываться о своей интернет-активности за предшествующие три года. 

Отказ или неполный отчет грозит чиновникам увольнением, а претендентам 

– отказом в приеме на службу. 

Впервые о своей интернет-активности чиновники отчитались весной 

2017 г., и Минтруд пришел к выводу, что действующая редакция новых 

положений закона "затрудняет их эффективное применение на практике". 

Так, у претендентов на должности выявлены "значительные затруднения в 

представлении сведений за такой продолжительный срок", сообщает 

министерство. Кроме того, оно предлагает конкретизировать, какая именно 

"общедоступная информация" позволяет идентифицировать чиновников в 

интернете: многие присутствуют в интернете под псевдонимами, но другие 

могут узнать их по публикациям, поясняют авторы проекта. К таким данным 

предложено отнести фамилию, имя, фотографии, упоминание о месте 

службы чиновника. 

http://mir24.tv/news/society/16168586
http://izvestia.ru/news/721811
http://izvestia.ru/news/721811
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Ранее отчитавшиеся чиновники тоже рассказывали "Ведомостям", что 

сложность представляет сбор всех размещенных данных о себе в интернете. 

Также служащим не ясно, нужно ли отчитываться тем, кто присутствует в 

интернете под псевдонимом. Некоторые чиновники также выражали 

опасения, что воспользоваться положениями закона могут их 

недоброжелатели, опубликовав "позволяющие идентифицировать" их 

сведения (например, фотографии) на ресурсах, о которых служащий не будет 

знать ("Чиновникам вернут свободу"). 

 

МУНИЦИПАЛИТЕТЫ ЛИШАТ ПРАВА УПРАВЛЯТЬ 

НЕСТАЦИОНАРНОЙ ТОРГОВЛЕЙ 

В июле Минпромторг намерен внести в Госдуму законопроект о 

поддержке всех форм нестационарной торговли - киосков, павильонов, 

автомагазинов. Заодно министерство выступает за отмену закона о 

розничных рынках в его нынешнем виде. 

Как пояснили "Российской газете" в минпромторге, главная цель 

изменений - дать мелкому и среднему бизнесу спокойно работать. Закон 

даст гарантии добросовестным предпринимателям - тем, кто регулярно 

вносит арендные платежи, оплачивает налоги, соблюдает правила к 

внешнему виду своей палатки или павильону - беспрепятственного 

продолжения деятельности. Никто уже не сможет по своей прихоти просто 

взять и снести ларек, приводя в качестве аргументов спорные мотивы из 

серии, что все равно туда никто не ходит или он мешал проходу 

пешеходов. 

А если действительно возникнет крайняя необходимость передвинуть 

палатку, местные власти обязаны найти ей другое место. При этом такое, 

чтобы не "убить" бизнес. Размещение объектов мелкой розницы - самая 

больная тема отрасли. Поэтому все методики по размещению 

нестационарной торговли будут проходить обязательное согласование в 

минпромторге. 

А для того чтобы свести к минимуму всевозможные чиновничьи 

злоупотребления, предлагается передать основные полномочия по 

регулированию нестационарной и мобильной торговли на уровень региона. 

"По действующему сейчас законодательству практически все полномочия 

по нормативному регулированию сосредоточены в органах местного 

самоуправления, что создает хаос во взаимоотношениях чиновников на 

местах и предпринимателей", - подчеркивают в минпромторге. 

Регионы будут разрабатывать и устанавливать единые правила и 

процедуры, учитывающие местную специфику, для палаток и павильонов. 

В частности, утверждать (после согласования в министерстве) методику 

размещения торговых объектов, порядок определения стартовой цены 

торгов, предоставления компенсационных мест, а также выдавать 

свидетельства об осуществлении развозной торговли. 

У муниципалитетов останутся некоторые полномочия по мелкой 

рознице. Так, они будут определять внешний вид объектов, проводить 

https://www.vedomosti.ru/newspaper/articles/2017/06/01/692646-chinovnikam-svobodu
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аукционы на их размещение, устанавливать срок договора на размещение 

палаток (не менее 7 лет), взимать плату, контролировать деятельность 

ларьков ("Ларек уходит в регион"). 

 

ГОСДУМА ВВЕЛА УГОЛОВНОЕ НАКАЗАНИЕ ЗА СОЗДАНИЕ 

"ГРУПП СМЕРТИ" 

Россия является одним из лидеров по количеству детских 

самоубийств в Европе, и значимый вклад в печальную статистику в 

последние годы стали вносить так называемые "группы смерти" в 

Интернете. Госдума отреагировала на возникший в обществе резонанс. 

Законопроект, грозящий "дистанционным убийцам" серьезными 

тюремными сроками, в Госдуме прошел третье чтение, сообщает 

"Российская газета". 

С инициативой принятия такого закона в начале марта выступила 

вице-спикер ГД от "Единой России" Ирина Яровая. Ее сразу же поддержал 

президент, выступая на заседании коллегии МВД. Нововведение, по его 

словам, "позволит привлекать к ответственности хозяев, создателей и 

администраторов подобных сайтов, пресекать их деструктивную, 

преступную деятельность". 

Теперь за доведение до суицида с помощью угроз и унижений в 

Интернете можно будет получить от пяти до восьми лет, а за само 

создание соответствующих сообществ в соцсетях - до шести лет тюрьмы. 

Важно, что уголовная ответственность предусматривается вне 

зависимости, совершил ли потерпевший самоубийство, подчеркнул глава 

Комитета по госстроительству и законодательству Павел Крашенинников 

("ЕР"). А это, по его словам, "даст возможность своевременно пресекать и 

предупреждать возможные трагические последствия". Например, когда 

опасные сайты или сообщества только созданы. 

Роскомнадзор теперь будет обязан сообщать в МВД об обнаружении 

в Интернете запрещенного контента, связанного со склонением детей к 

самоубийству. И, конечно, продолжит их блокировку, ведь идет 

настоящее наступление на неокрепшие умы: по данным Роскомнадзора, 

только в прошлом году было заблокировано около 5 тыс. подобных 

интернет-ресурсов. 

Под действие поправок попадают и вовлечение детей в "зацепинг" 

(проезд снаружи транспортных средств), "руфинг" (проникновение на 

крыши высоких зданий, сооружений), а также в опасные игры по типу 

"Беги или умри". 

Депутаты проголосовали за поправки единогласно. Идею 

парламентарии считают правильной, но у некоторых оказались сомнения 

насчет правоприменения. Ведь трудно доказать причастность тех или 

иных лиц к организации подобных групп, вычислить и арестовать ("Сеть 

без суицида"). 

 

https://rg.ru/2017/05/28/municipalitety-lishat-prava-upravliat-nestacionarnoj-torgovlej.html
https://rg.ru/2017/05/28/gosduma-vvela-ugolovnoe-nakazanie-za-sozdanie-grupp-smerti.html
https://rg.ru/2017/05/28/gosduma-vvela-ugolovnoe-nakazanie-za-sozdanie-grupp-smerti.html


13 

"ЕДИНАЯ РОССИЯ" ПОДГОТОВИТ ДОКЛАД ПРЕЗИДЕНТУ О 

ВНУТРИПОЛИТИЧЕСКОМ РАЗВИТИИ СТРАНЫ 

"Единая Россия" намерена привлечь представителей МГУ, РЭУ имени 

Плеханова, Института государства и права РАН к разработке доклада о 

внутриполитическом развитии страны, который партия планирует направить 

президенту РФ Владимиру Путину. Об этом "Известиям" 

рассказали источники в высшем совете "Единой России" (ВС ЕР) и 

подтвердили представители экспертного сообщества. Также к работе могут 

привлечь и Экспертный институт социальных исследований (ЭИСИ), 

аналитическую площадку администрации президента.  

Собеседник, близкий к руководству ВС ЕР, сообщил "Известиям", что, 

как ожидается, доклад о государственном и партийном строительстве будет 

подготовлен к осени, то есть к началу избирательной кампании 2018 года. 

Члены рабочей группы надеются, что тезисы доклада окажутся 

достойны включения в предвыборную программу президента в случае его 

выдвижения. 

Одним из основных тезисов будущего документа может стать 

необходимость изменения принципов партийного строительства в стране с 

вертикально интегрированного на сетевой. По мнению главы совета 

директоров ЭИСИ Андрея Шутова, современная российская политическая 

система нуждается в реформах. 

"По деталям документа говорить еще рано. Ясно одно: в стране 

предстоят определенные трансформации, в том числе и в политической 

сфере. Возрастает влияние на общество интернета и социальных сетей, 

что провоцирует поколенческий разрыв среди граждан. Всё это и делает 

актуальными свежие взгляды на партийное и государственное 

строительство", - рассказал Шутов. 

Он отметил, что, с его точки зрения, в докладе необходимо отразить 

предложения по изменению форматов, с помощью которых партии 

представляют интересы и пожелания избирателей на других этажах власти. 

По мнению разработчика доклада, сегодня необходим переход на новый 

сетевой принцип формирования партийных аудиторий, иной подход к 

формированию политических предвыборных программ. В этой связи важно 

применять гибкие формы донесения информации до избирателя. 

Член рабочей группы ВС ЕР, руководитель АПЭК Дмитрий Орлов 

считает, что в докладе также следует определить контекст и содержание 

политических изменений. 

"Важно понять, какие политические ценности сейчас исповедуются в 

обществе, параметры ожидаемых со стороны граждан изменений в 

партийных и государственных институтах. Всё это поможет составить 

системные рекомендации по дальнейшему реформированию политической 

системы страны", — заявил  Дмитрий Орлов. 

Предложения единороссов об изменении основ партийного 

строительства страны носят характер рекомендации и необязательно будут 
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взяты властью на вооружение, полагают опрошенные "Известиями" 

эксперты. 

"Их цель - приблизить систему к современной реальности. Но важно 

подчеркнуть, что предложения носят рекомендательный характер. Если 

партия предлагает что-то поменять, то она в первую очередь должна начать с 

себя, - сказал член экспертного совета Института социально-экономических 

и политических исследований Алексей Зудин. - Это было хорошо показано 

на примере праймериз. Некоторые партии действительно задумались о 

переходе на систему довыборного отбора кандидатов". 

Политолог Аббас Галлямов полагает, что судьба предложений ЕР 

зависит от содержания тех конкретных предложений, которые будут 

выработаны. 

"Сама тема очень актуальна. Последние выборы в Госдуму прошли при 

низкой явке. Очевидно, что прежние механизмы мобилизации перестают 

работать, поэтому надо искать новые", - пояснил эксперт. 

Аббас Галлямов также подчеркнул, что сейчас среди элит наблюдается 

явный дефицит идей, поэтому попытка ЕР поучаствовать в разработке 

концептуальных предложений, касающихся внутриполитического развития 

страны, вполне понятна ("Единая Россия" предложит поменять 

принципы партстроительства").  

 

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ ПРИЗВАЛ РЕГИОНЫ РАЗВИВАТЬ 

ДЕТСКИЕ ТЕХНОПАРКИ  

Регионы, которые не могут самостоятельно на должном уровне 

развивать сеть детских технопарков, должны получать больше помощи со 

стороны федерального центра, считает премьер-министр Дмитрий 

Медведев. 

В Международный день защиты детей глава правительства 

познакомился с работой "Кванториумов" - детских технопарков, из 

которых создается сеть центров научно-технического творчества и 

формирования нового поколения инженеров и изобретателей.  

Как пишет "Российская газета", к концу года в России будет работать 

50 таких образовательных учреждений, где на бесплатной основе будут 

заниматься 45 тысяч детей. В некоторых регионах губернаторы так 

проникаются самой идеей, что за средства субъектов Федерации открывают 

не один и не два технопарка.  

Лидером по энтузиазму, рассказали главе правительства, стал 

временно исполняющий обязанности руководителя Томской области 

Сергей Жвачкин, решивший, что у него должно быть шесть таких центров.  

"Это хорошо, что они вкладываются, но нужно помогать тем 

регионам, у которых таких возможностей нет", - заметил премьер. Эти 

возможности им и предоставляют, причем, заверила лидер инициативы 

"Новая модель системы дополнительного образования детей" в Агентстве 

стратегических инициатив Марина Ракова, за счет федеральных средств 

технопарки оснащаются намного лучше. На такой базе и результаты 

http://iz.ru/news/722432?utm_referrer=http%3a%2f%2fiz.ru%2farticle%3futm_referrer%3dhttp%253a%252f%252fiz.ru%252fnews%252f722414
http://iz.ru/news/722432?utm_referrer=http%3a%2f%2fiz.ru%2farticle%3futm_referrer%3dhttp%253a%252f%252fiz.ru%252fnews%252f722414


15 

приходят быстро: чьи-то разработки получают контракты от компаний, 

детей постепенно начинают зазывать к себе на работу. О повсеместной 

популярности технопарков говорит тот факт, что в считанные месяцы они 

начинают работать на полную мощность ("Вкалывают роботы"). 
 

https://rg.ru/2017/06/01/medvedev-poobshcheal-regionam-pomoshch-v-sozdanii-detskih-tehnoparkov.html

